

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Una frase bien escrita
es una buena acción.

EMILIO ZOLA

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

SALE LOS DIAS 6, 14, 22 y 30

La vida es un viaje,
la idea el itinerario.

VICTOR HUGO

Año I

San José de Costa Rica 6 de Julio de 1910

No. 37



¡CHAMORRO VENCE!!

con sus armas no compite el adversario. Sus éxitos se coronan debido á las pistolas automáticas

BROWNING,

que tiene en venta Ariodante Boschini, en su establecimiento La Fortuna, situado en el barrio de la Soledad, Calle 9ª. Sur.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- - Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM - -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Completo de Ferretería, Pinturas,

Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Los Republicanos de "ESPAÑA" triunfaron porque de aquí se exportaba el pan de la sin rival "PANADERIA LA HABANERA", pues este pan da bríos para la lucha. Compre usted allí.

José María Odio

¡ No se extrañe !

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

* 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA *

REUNIÓN verificada el Domingo

El domingo pasado se verificó una reunión en la Plaza de la Fábrica por invitación que se hizo en un suplemento á este periódico. El objeto de la reunión era dar á conocer un Proyecto Agrícola Colonial, para ver si se puede formar una Colonia en Bagaces tomando en cuenta las ventajas del clima y las que proporciona el Municipio de allí. El proyecto gustó por ser este trabajo bien meditado; fué aplaudido.

El día siguiente (lunes) fué una comisión, el Editor de este periódico y el autor del Proyecto, á donde el señor Presidente de la República para que personalmente dijera si estaba en disposición de ayudar con su protección el Proyecto Agrícola Colonial en cuestión. Grato es consignar que el señor Presidente está de acuerdo con las partes más importantes del Proyecto, aun más, él espera que se nombre una comisión de agricultores prácticos para que visite esos lugares de Bagaces y algunos del Guanacaste para que lleven mejor éxito las familias que se decidan poblar esas regiones. En el próximo número hablaremos detalladamente. HOJA OBRERA recibe las solicitudes para todo aquel que quiera formar parte de la colonia, para esto se necesita reconocida honradez.

Estado de derecho

De quien viene el espíritu viene la libertad, principio proclamado por Jefferson, y que en verdad ha hecho en los Estados Unidos fructificar la libertad civil y política.

La historia demuestra que las relaciones sociales han sido siempre un reflejo de la manera como los hombres han concebido sus relaciones con la divinidad.

Dadme hombres honrados y profundamente morales como Washington y Jefferson y os daré repúblicas ricas en bienes materiales y en instituciones ampliamente progresistas, liberales y sabias como las de la federación Americana, que ha resistido por siglos sin que las revoluciones ni las bajas pasiones hayan podido perturbar jamás.

Dadme hombres corrompidos y os daré repúblicas como varias del Centro y Sud-América; es que es una ley del espíritu el reconocer lo absoluto y si el hombre no lo reconoce por encima de él, pues tiene por regla

general y sin excepción que tender á constituirse á así mismo como lo absoluto, frente á frente de sus semejantes. Las relaciones se hacen entonces duras y frías, porque cada uno busca el punto de gravitación en su propio yo.

Cuando las ideas morales pierden su imperio, el egoísmo en diversas formas toma posesión del corazón del hombre, que se manifiesta en sus acciones marcadamente simuladas injustas y á veces hasta brutales.

Un diputado que en pleno Congreso se atreve á negar la obligación de cumplir las promesas y principios consignados en el «Programa» sancionado por el Jefe del partido jimenista ante el honrado criterio de la Nación, porque, aunque los actos morales tienen su origen en los motivos interiores y sacan su valor de la intención, en el caso concreto se han producido en el exterior, es decir, se han dejado realizar por medios ciertos para que el juicio público los señale como emanados de entes sin conciencia y sin honor.

San Rafael de Heredia, junio 28 de 1910.

Corresponsal

ECOS DE LOS PUEBLOS

DE HEREDIA

Son muchas las alabanzas que se prodigan al Licd. don Ricardo Jiménez por su reportaje á «La Información» respecto á la manera como deben ser pagados los gastos hechos en la propaganda política. En estos tiempos de crisis es claro, si los empleos se sacan á licitación, sobran personas competentes del partido que los desempeñen por las dos terceras partes de lo asignado en el Presupuesto; los que no están contentos con la manifestación del señor Jiménez es porque no eran jimenistas sino presupuestívoros.

Ya que el actual gobierno está dispuesto á formar paréntesis en el desvarajuste económico que azota á Costa Rica, sería bueno que sacara á licitación los contratos para venta de aguardiente en los depósitos que surten las taquillas en las provincias. Algunos contratistas ganan más dinero que tres diputados juntos, más que dos ministros y, según nos informan, mas que el Presidente de la República. Si se saca á licitación, el Gobierno puede economizar, si no estamos mal informados, cerca ó más de la mitad. Venga la licitación!

Demócrata

La unión se impone

(Final)

IV

Sería injusto que en esta serie de esfuerzos que venimos publicando en pró de la Unión dejásemos por puertas á la mujer.

Ellas también como salvaguardia del hogar, como entidad poderosa en el organismo mundial, son dignas de ir á la par de las grandes evoluciones sociales.

Probaremos— aunque de manera sucinta— que ellas necesitan la unión.

Todo movimiento obedece á la primera iniciativa.

Costureras, pureras, obreras de fábricas, obreras al servicio doméstico, etc., etc., ¿habéis meditado si vuestras fuerzas alquiladas al patrón ó patrona van en justa relación con el ínfimo salario que ganáis? ¿Habéis pensado alguna vez si de vuestras fuerzas se hace un robo cruel? Las fuerzas de la mujer no son remuneradas ni tomadas por lo menos en cuenta, más aún, *conocemos muchos que se dan taca de honrados y no pagan á las criadas y cocineras.*

Esperamos oír de la mujer— pasiva esclava— el grito de «HAGAMOS UNIÓN» que este grito sea la nota del clarín de paz que convoca á fraternizar.

Ahora bien; no sólo el hombre debe unirse, también la mujer.

La obrera tiene iguales derechos á buscar amparo en sus compañeras de labor diaria; la obrera— más explotada que el hombre— está más obligada á la unión; ya en diferentes partes se organizan sino superior, igual al hombre.

Aquí, aunque parezca absurdo, la mujer está llamada á unirse; ciertamente que carece de nociones para dar este paso, pero son nociones tan sencillas que pronto se pondría al corriente y sin temor á equivocarnos le auguramos mejor éxito que al hombre. ¿Tiene la mujer material necesidad de unirse? En nuestro concepto sí; primero, porque nada se perdería dando la mujer este paso; segundo, porque unidas son fuertes, y siendo fuertes toman mejor orientación en el camino de la vida llena de peligros para ellas; ellas que no tienen amparo ni en las mismas leyes porque el hombre, que es quien legisla, dejó en el ramo de justicia la peor parte á la mujer.

La mujer sólo como está, sin ningún amparo, tiene que vivir en el peligro; expuesta constantemente á ser pasto de los sátiros sin conciencia cuyo degeramiento moral les hace ver por todo lado solo carne de placer sin tomar en cuenta que la mujer es digna de mejor suerte. El hombre, con su férrea autoridad, no emancipa á la mujer y la tiene forzada á vejetar en una esclavitud cruel. Así la mujer, con el agregado del *lujo* y la *miseria* se encuentra al borde del arroyo con el único sostén de su fortaleza y su dignidad.

¿No sería altamente noble contemplar á la mujer socializada discutiendo, analizando, y por medio de educación sólida abriéndose campo para mejorar su condición? Esto bajo todo punto de vista conviene á nuestras obreras. Mediten sobre este punto.

Para terminar: *esperamos que la clase Obrera no «heche en saco roto» estas mal coordinadas frases en pró de la Unión y comprenda que la salvación está en nosotros mismos.*

MIGUEL

La hora actual del Congreso

La *ilusión parlamentaria*, que dicen los franceses, consiste en el afán de creer en la bondad de los cuerpos legislativos. A pesar de todos los fracasos, se vive en la creencia de que de las deliberaciones de la Cámara han de resultar beneficios para la comunidad representada. Se echa en olvido la experiencia adquirida y sobre del montón de frescos desengaños florece de nuevo la *ilusión parlamentaria*.

El Congreso de este país ofrece á cada paso detalles de inestimable valor que acreditan la tesis sostenida de que los parlamentos nunca han hecho la felicidad de la masa delegante.

Casos: La clase trabajadora logra llevar un representante típico á la Cámara y este incorpora su voto en la mayoría que hace fracasar el proyecto de abolición de los infamantes golpes de vara á los soldados, en un instante banderista del Congreso.

Un representante invita á sus compañeros á aliviar en alguna forma el Tesoro Público del enorme gravámen que lo mania, é indica un pequeño rebajo en la partida destinada á la Cámara, y la mayoría, como una víbora, silba sus diatribas al oído del atrevido.

Se sabe que á toda suspensión de garantías del ciudadano corresponde

un trastorno interno más ó menos peligroso, de cuyas resultas la masa es siempre la más gravemente perjudicada y, sin embargo, la suspensión se decreta, y ni el clamoreo del pueblo ultrajado por los déspotas que salen de su dormivela prevalidos de tan anormal situación, mueve á los representantes á abrir la puerta que han cerrado, temerosos de que se les reproche su falta de adhesión al Mandatario.

Se sabe lo funesto que para las democracias han venido siendo los ascensos militares dictados por el interés político únicamente. Se sabe que cada nuevo galón que la simpatía política coloca en la bocamanga de los hombres de cuartel significa un paso más en contra la obra de saneamiento administrativo hacia el cual los representantes de la comunidad deberían propender, y á pesar de eso, la Cámara concede esos ascensos á sabiendas de que así abastece de zánganos la colmena social.

Un advenedizo político, un tanto despreocupado en el manejo de fondos á su custodia encomendados, enarca ante la Representación Nacional sus ductilidades dorsales, y demanda de ésta un deslinde de privilegios, que prohibe la entrada de su grotesta fi-

sonomía moral al seno de las deliberaciones, y el Congreso no tiene reparo en gastar lastimosamente un tiempo que la masa paga excesivamente, para dar oído á los ruegos humillantes del aventurero.

El grito de angustia de un pueblo abatido por la Naturaleza intemperante demanda una eficaz é inmediata medida que venga á proporcionar abrigo á los desválidos. Mas los intereses de las grandes empresas industriales, tenazmente defendidos por algunos representantes, entran la solución del asunto. Alguien cuestiona: Pero fué que los madereros contaban de antemano y en alguna forma para sus negocios con el desastre de Cartago? Nadie recoge el argumento, y los intereses del capitalismo siguen entremezclándose en la discusión para prolongarla indefinidamente.

Un funcionario contrabandista propone un sistema para acabar con el fraude que él mismo ejerció al amparo de gobiernos complacientes y amigos. Y la cámara no tiene ni el menor síntoma de reproche para castigar la *frescura* del acaudalado señor.

Tomados al vuelo, dejamos advertidos siete casos que acreditan la tesis que venimos sosteniendo. Queda demostrado gráficamente que la bondad de las deliberaciones de la cámara es una ilusión no más, renovada á cada paso en los instantes de agitación política.

Acaso el mal obedezca al añejo procedimiento de sufragio indirecto. Más fieles y más legítimos representantes obtendría la democracia si su acción ciudadana, en cuanto al Congreso se refiere, fuera directa y libre. Por más que sostengan lo contrario ciertos maestros nominales, *maestros en disponibilidad*, que aquí pretenden pontificar en estos asuntos, desdeñando despreciativamente las deliberaciones comunales, para dar prevalencia á los acuerdos corporativos de esas eternas *esperanzas* del intelecto que jamás alcanzaron los dominios de su realización.

Sin embargo, nuestra institución parlamentaria algún beneficio debía reportar: muchos de los hombres que en ella se incorporan han estado pasando durante toda su vida por individualidades no del todo adocenadas, quedando definidos como inválidos del pensamiento una vez alojados en el salón de tapices rojos.

RUBÉN COTO

¿Desea ud. tener buen apetito? tome cocktail de «EL AGUILA DE ORO».

Notas al aire

Obligados por las responsabilidades procedentes de nuestra filiación política de republicanos, á contribuir en alguna forma en el sentido de que el Gobierno de que somos delegantes responda á los anhelos de justicia proclamados ardientemente, hora en la prensa, ya en las tribunas republicanas durante el vivaz sonoro de la jornada, no vemos manera mejor de hacerlo, ni más virtual, que plantando en el campo de la Prensa— tantas veces profanado por los monacillos del embuste y del interés— aireada tienda á nuestro pensamiento autónomo.

Si los servidores de la República tienden á engrandecerla, para ellos tendremos nuestro aplauso franco y entusiasta, jamás adulaciones, que nunca se supo de nosotros que confeciásemos la lisonja ni que agitásemos incensarios. Y, si por el contrario, nuestros delegados de algún modo hicieren traición á la bandera victoriosa en los comicios, nuestras plumas severas emitirán el grito de protesta. Pero eso estamos obligados, tal es nuestro temperamento, tal será nuestra actitud.

Puede muy bien afirmarse que apenas si se nota la influencia del nuevo régimen en el mecanismo administrativo, con todo y que lleva ya dos meses inaugurados el nuevo Gobierno.

Los concurrentes á los conciertos musicales que nuestra Banda ejecuta, habrán podido observar el sinnúmero de militares de graduación diversa que á esas horas pasean sus donaires por las aceras del Morazán y por las callejuelas del Parque Central. Mazorcas de sargentos suelen verse rondando en pos de los racimos de criadas que allí concurren, regándolas al paso florescencias de cuartel.

¿Qué espera el gobierno que no restituye al trabajo esos brazos de que tan carentes se hallan nuestros campos?

¿No se habla de fomentar la agricultura? Pues hé ahí una manera de procurarlo, devolviendo al trabajo elementos sustraídos por el cuartel.

Es cosa convenida que el ocio aniquila las herramientas más brevemente que el trabajo. Debe también convenirse en que la vida en los cuarteles es insuperablemente ociosa; vida de inercia y de pereza que hace de cada organismo lozano que á ella se acoge un nuevo parásito, un eterno aspirante á fáciles ascensos tras de los cuales asoman sus gestos halagüeños, como coronación de la carrera, pensiones irracionales é injustas desde luego.

Muy débilmente ha hecho sentir su acción el nuevo Régimen en el ramo que consideramos. ¿Qué obliga al Gobierno á mantener repletos de hombres vistosamente engalonados los cuarteles y la Casa Blanca?

¿Es que el Gobierno duda que aquella formidable opinión sobre cuyos hombres flameó triunfante la bandera azul, así como estuvo resuelta á pasar cualquier asalto, á costa de todo, una noche memorable de la jornada, no lo estará también en cualquier momento á afianzar el derecho y las leyes?

¿Qué espera el Gobierno que no alivia el Erario de la carga que sobre él hacen pesar los militares en disponibilidad, *institución* que tan acerbos críticas mereció de parte de los republicanos cuando fué mantenida por pasadas administraciones? ¿Qué le cuesta al Gobierno ser consecuente?

Y ya que lo anterior entra en el rol de economías que el actual Gobierno está obligado á verificar, oportuno nos parece ampliar el punto y concretar otras cosas que dicen muy poco en favor de la tarea al Gobierno confiada. Entendíamos nosotros que en el plan nacional de economías estaría la supresión de los supérfluos estipendios con que otros Mandatarios gravaron el Erario Público, arrendando casas particulares, procedimiento sencillo para satisfacer deudas de gratitud unas veces, y para reconciliarse con ciertos enemigos, otras. Pero no, el Estado continúa arrendando casas particulares que ningún servicio le proporcionan. ¿Cuándo, pues, vamos á cortar el mal?

Mal parado ha quedado el Supremo Tribunal de Justicia con el Gobierno en lo que hace á la tarea de recortes. En son de confianza el Ejecutivo invita á la Corte á señalar en su jurisdicción las economías posibles, sin que la Corte correspondiera con la dignidad que era de esperarse á tal confianza.

Por delicadeza el Ejecutivo insta al Supremo Tribunal á colaborar en los empeños del Gobierno. Lo digno habría sido que el Poder Judicial comenzara por *sacrificarse* él mismo, señalándose una merma en sus crecidos estipendios. Pero no, contra lo que todo el mundo esperaba, la Corte se hace la disimulada é indica la cancelación de unas cuantas de sus dependencias, al-

gunas de las cuales son de tal importancia que la indicación fué considerada por muchos como una simple broma del Supremo Tribunal. Así debió entenderlo el Ejecutivo, dado que no tomó en cuenta para nada el aviso del Poder tercero de la República.

No alcancemos á comprender el objeto de la creación del puesto de Abogado Consultor para los asuntos jurídicos que pudieran emanar del trastorno consiguiente á la catástrofe de Cartago. Hasta ahora ese empleado ha sido puramente nominal, como cualquiera de los actuales *generales en disponibilidad*. El desacierto resulta tanto más considerable si se atiende á que los honorarios señalados para el caso son exorbitantes relativamente y á que la erogación ha de ser costeadada por la Junta Nacional de Socorros, de donde resulta que por ese *caño*, no más, se irá buena parte del dinero enviado por la piedad internacional.

Comentando el caso con una camarada que festivamente hace gala de cierta clarividencia nos dió á entender que la plaza esa no sería suprimida sino hasta que entrase á funcionar el proyecto Consejo Superior de Enseñanza, el cual deberá contar entre sus miembros á alguno de tantos exministros.

No sería remoto.....

Deogracias

Servicio esmerado en
«EL AGUILA DE ORO».

CONSTRUCCIONES

(Continuación)

Tenemos edificios nuevos contruidos de ladrillo según los estilos modernos por arquitectos y maestros de obras del país extranjeros (éstos que están al tanto del progreso en Europa) han sido casi los primeros en sufrir daños.

Las causas principales que edificios modernos de ladrillo hayan sufrido con los últimos temblores son varias y deben tomarse en cuenta.

Notemos primeramente los materiales usados de los cuales el principal es el ladrillo, si estudiamos el punto vemos que ultimamente se ha dado en construirlo de pésima calidad (con raras excepciones.)

Para instalar hoy una ladrillera no se piensa en la calidad de la tierra sino que en presentando comodidades el tajo, está todo; existen ladrilleras que en cada carretada de material que despachan, lo menos que llega inútil á su su destino es la tercera parte, cuando no la mitad; se podrá suponer que este material que no soporta ni el golpe de la carreta, ¿va á sufrir un temblor sin quebrarse? Nó, y si vamos más adelante vemos ladrilleras que de cada hornada que sacan, sale muchas veces hasta la mitad de ladrillo despedazado. Además para construir el ladrillo no se sigue ningún procedimiento dado; ni al quemado se sigue proceso alguno para el calor; y de ahí provienen hasta pérdidas para la fábrica, pues muchas veces sucede que material que en el horno está sano, al sacarlo se despedaza debido á las contracciones á causa del viento frío y otras circunstancias; en resumen, no se procura darle la mayor solidez al material fabricado.

Los directores de ladrilleras deben estar siempre en estudio de estos asun-

tos hasta llegar á fabricar material que resista toda prueba, cosa muy posible desde luego que contamos con la materia prima (ó sea la tierra) de calidad superior.

Cuando se establece una ladrillera debe tomarse en cuenta en primer lugar la calidad de la tierra, no seguirse solamente por su color sino examinar sus componentes hacer ensayos y pruebas para ver qué clase de material dará.

Seguidamente debemos tomar en cuenta la arena.

Por lo general en toda construcción se emplea arena de los ríos vecinos; todas estas arenas arrastra gran cantidad de tierra la que impide que la liga resulte completa, quedando desde luego débil el trabajo que se haga. En la mayor parte de los casos esta arena se emplea tal como viene del río, es decir, con toda la tierra que trae; en otras construcciones se lava; pero es de notar que por bien que se haga esta operación nunca se obtiene la arena pura y además resulta tan cara como la piedra triturada ó la arena de tajo ó mina.

Además de esto la arena de río posee otro inconveniente y es la forma de su grano.

Sabemos que las superficies lisas son más difícil de adherir ó pegar que las irregulares pues estas presentan asperezas en que la mezcla se introduce y que á manera de dientes vienen á ayudar á que se forme una masa compacta. Esta superficie irregular y tosca no la presenta el grano de arena de río cuya superficie es lisa y pulida á más de ser su forma esférica (más ó menos regular).

En los trituradores de piedra se produce una arena menuda y hasta en polvo que podría con grandes ventajas sustituir la de nuestros ríos, lo mismo que la arena de tajos de los que se encuentran en casi todo el país: en Río Grande y otros puntos de la línea del Pacífico y también cerca de Heredia y Alajuela aunque los primeros son los únicos según creo cuya arena se ha probado ya y con magníficos resultados principalmente en trabajos de cemento. Empleando esta arena se economiza lo menos una tercera parte de la cal que se gasta empleando arena de río. Dato este de que puede cerciorarse cualquier observador yendo á una de las construcciones que hoy se llevan á cabo con esta arena.

Debemos, pues, convenir en que si se construyera como se debe no habrían sufrido mayor cosa los edificios de San José. Este trabajo está relacionado solamente con esta ciudad y provincias excepción hecha de Cartago donde sí es necesario una ley que prohíba construcciones pesadas y altas.

En las demás provincias y San José no se debe prohibir el uso del ladrillo sino que se debe inspeccionar las construcciones desde la fabricación del material y la clase de arenas y cal, y el grueso de las paredes, etc., á más de la forma de construcción; esto por hombres peritos, no como sucede hoy que la Municipalidad comisiona para esta á los policías de higiene que son muchas veces, y lo he visto, hombres rudos de campo que no tienen ni modo para dar una orden y mucho menos entender de construcciones.

Otros de nuestros defectos, que una ley debe corregir es que en las construcciones no se tiene para nada en

cuenta la resistencia de materiales que á cálculos hacen los jefes de trabajos.

Estos debieran ser siempre hombres entendidos y es más, debiera la facultad técnica probarlos y dar títulos que los habiliten para la dirección de trabajos.

Continuaré tratando sobre los diferentes sistemas de construcción pues mi objeto es dar al público algunas observaciones para mejorar los actuales.

Las construcciones de adobes ya no se emplean por sus muchos inconvenientes, de modo que sería inoportuno tratar de ellas, máxime si consideramos que son las mas inseguras.

En mi próxima daré algunos datos y observaciones sobre construcciones livianas, sus formas y materiales que como el cemento han dado gran resultado en Europa.

R. Montero B.

Por esos trigales....

El grito en el cielo pegaron los empleados con motivo del rebajo de sueldos, punzonazo que á última hora vino á aguarles la fiesta.

Hay quien jura á pie juntillas que en su vida no se volverá á mezclar en política.

—¿No le parece á usted don Bolleto una arbitrariedad eso que de un tajo le rebajen de su salario, es para reventar?

Eso digo yo! si no fuera que el pues-

to que tengo es parasitario..... renunciaba. Pensando bien el asunto, ¿no le parece mejor que «en boca cerrada no entra mosca»?

—Qué diablo! para mis adentros supongo que el ojo de lince de don Ricardo ha descubierto nuestra olgazanería y de allí que no agote medios para ostilizarlos; usted suprime puestos; usted rebaja sueldos; usted aumenta trabajo; usted paga deudas que contrajo el Partido! Rayos y centellas! á nosotros sí nos han partido.

—¿Se fija usted don Simproniano que el patriotismo de los chicos de la política se reduce á esto? (aquí una seña.)

—Ríase usted de los abriles de la Pepa y del patriotismo de los hombres! Estas canas que son el espejo de mis años, y estos ojos que se los ha de comer la tierra, han visto tantas cosas!.....

—Vamos, ¿qué le parece á usted la acción de don Ricardo al descubrir la deuda esa, con tanta sangre fría?

—Hombre, que otros gobiernos lo hacían entre bastidores y éste es más franco, y que á este paso, no sabemos cuantas cosas se descubrirán, que antes estaban ocultas; cuántos misterios saldrán á luz.....

—Nada, que el impávido don Ricardo con sus rarezas va á agotar nuestra paciencia y.....

—¿Renunciamos?

—No hombre, eso nunca!!!

PUNZAN T

En el Jardín del Pensamiento

EN EL HOSPITAL

Uu Beso!

HOJA OBRERA dedica la anterior reproducción, con cariño y respeto, á la memoria esclarecida del extinto Dr don Tomás M. Calnek.

Acababa de pedirme la enfermita del número 15 que le comprase una muñeca, y al acercarme á la cama de Casilda, una pobre niña de diez años, moribunda, entornó los ojos preñados de fiebre, y tratando de sonreír en medio de su angustiosa fatiga, exclamó: ¡UN BESO!

La pobrecita tenía por corsé un cruel revulsivo que, según dijo á la hermana, *la mordía* en el pecho; oíase hervir en sus bronquios un gorgoteo oscuro que se asemejaba al ruido que produce un puchero á medio llenar, próximo á hervir; al toser arrojaba esputos purulentos..... todo lo que sabía del mundo era que tenía que padecer callando y que había llorado mucho, como su madre..... y sin embargo, por toda protesta, por toda compensación á sus dolencias, mendingaba un beso.

Se lo dí con todo mi corazón, sintiendo que mis ojos se preñaban de lágrimas.

Recuerdo haber dado un beso parecido á mi madre muerta.

Volví á mi cuarto, y medité un breve espacio sobre aquel beso que servía para tanto, pero que tampoco valía.

Valía poco porque no era un remedio al mal, sino una tregua al sufrimiento.

En cambio, ¿para cuánto servía!

Esta pobre niña—me había dicho la hermana—se contenta siempre con que la besen. Cuando sufre mucho, cuando llama en voz muy queda á fin de no despertar á sus compañeras, para que la demos agua, ofrece en pren-

da de su agradecimiento un beso, y si se siente ahogada en un acceso violento de tos, y acudimos á su lado y le damos una cucharada de medicamento, pide un beso y da otro, y trata de dormirse para demostrar que ya no padece, por más que en el silencio de la noche se persiba su fatigoso resuello y la tos resuene de vez en cuando, excitando las gargantas débiles de los enfermitos insomnes.

Algo parecido á esto ocurre en el fondo de las muchedumbres roídas por el dolor y la miseria.

¿Quién sabe los crímenes que se hubiesen evitado si muchos desgraciados, en su infancia, hubieran sentido sobre la frente los besos de paz y amor de una madre, y en caso contrario, el suave y bendito ósculo de la caridad!

No puede ser malo el hombre que tuvo caricias en derredor, instrucción y bendiciones.

Si lo fuera, no merecería la compasión, sino el desprecio..... acaso el perdón tras el arrepentimiento.

¡Ah! los poderosos, ¡cuán fácil les fuera ser amados si amaran!

¡Ah! las sociedades ¡qué tranquilas vivirían consigo mismas si tuvieran corazón!

Descansa pobre niña; saborea mi beso; deja este mundo tranquilo, y si en la eternidad se encuentran las almas buenas y puras, devuelve mis caricias á la sombra adorada de mi madre.

DR. M. DE TOLOSA LATOUR

Disimule la crisis que le agobia vistiéndose como un gentleman

GONZALO ARTAVIA

lo complace en su Sastrería, situada en la Calle Central, 200 varas al Sur de la Catedral.



El Acorazado Oriente

— DE —

BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

Terremoto

Se vende un lote de terreno por el Pacifico, cultivado de verduras y caña de azúcar. Tiene además una paja de agua, propia para colocar maquinarias. Entenderse con su dueño

Hermenegildo Jiménez.

Carpintería, Ebanistería y Colchonería

— DE —

FERNANDO HERNANDEZ

Gran surtido de Muebles y Colchones
FUNERARIA—Venta de ataúdes
— Venta de cal y ladrillo —
Heno en pacas.

Avenida Central, Cuesta de Moras—Esquina opuesta al Balcón de Europa.

¡¡ Despéjese la incógnita !!

y hagase saber al público que el buen trabajo el buen material y los precios reducidos del calzado solo en la

Zapatería Carboni

— DE —

ENRIQUE JIMÉNEZ

se encuentran á satisfacción.

Calle 6.^a — Paso de la Vaca.ANTES QUE LA NOVIA
BUSQUE UD. EL SOMBRERO

Satisface sus exigentes gustos Manuel F. Palomo en su sombrerería
«LA PERFECCIÓN»
6.^a Av., 25 varas al Oeste del Mercado

ADÁN y EVA

vestían con hojas de parra pero en nuestros tiempos esto no es posible; por lo tanto
Manuel Sancho B.
ofrece humildemente sus servicios en el ramo de Sastrería. No olvidarse que también se limpia y tiñe ropa.
Del balcón de Europa 50 varas al sur

Isidro Marin Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO
OFICINA: Frente á la Junta de Caridad,

¿ Busca Ud. el sastre modelo ?

Gregorio Expósito

trabaja los trajes mas elegantes tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

Platería de Paris

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del Correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias F. J. Alvarado.

Se necesita

Una persona que tenga interés en un vapor de 6 caballos de fuerza, lo vendo garantizado y barato. Me hago cargo de trabajos, en materia de carpintería, construcción artezón y ebanistería sea por dirección ó por ajuste. Puertas y ventanas, como no se encuentran iguales—Surtido completo en muebles, los que vendo sumamente baratos garantizandolos como se quiera.

JOSÉ M.^a ARTAVIA

50 varas al Sur de don Fabián Esquivel. Frente á la Misión Evangélica.

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ
MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO
ESPECIALISTA
en las enfermedades de los niños y venéreas

¡Lo que dijeron los Geólogos!

Todos sabemos que dos geólogos extranjeros visitaron **CARTAGO**, y que dijeron esto:

“No volverá á suceder otra, mientras todos consuman el sabroso pan que se expende en la Panadería
“LA SOLEDAD” de Prudencio Odio

LA REFORMA
SOMBRERERIA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.
1.^a Avenida Oeste N.^o 45, San José.

LA GERMANIA
de IVO ROJAS

«Taller mecánico. Herrería, Armería y Carpintería.» Se vende toda clase de accesorios para bicicletas. Venta de tacones de hule de toda clase y precio. Algunos agregados de tienda, como pañuelos, gorras, tirantes, corbatas, etc. Calle 3.^a, casi frente á la taquilla del Teatro Nacional.

La Moda se impone

Para esto le queda á Ud. el recurso de visitar la sin igual sastrería de

JOSÉ CASTILLO

La Soledad, Calle 7.^a Sur
frente al Observatorio

RELOJERIA SUIZA
de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

La Hulla Blanca
TALLER MECANICO
de FLORINO BLANCO

Frente á la Inspección de Hacienda,
100 varas al Norte de la Soledad.
Se ejecuta toda clase de trabajos en mecánica, herrería y fontanería.
Especialidad en ruedas de carretón, carrillos y coches, etc. etc.

Carpintería
y Ebanistería

— DE —

JOSÉ FLORES CASTRO

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

No deje que se le escape la oportunidad de comprar en ₡ 2.000 una bonita y elegante casita situada en el barrio del Turrujal.

Para precios y condiciones entenderse con Antonio Bertozzi en su casa de habitación por la Soledad, Calle 11.^a 150 varas al Sur de la pulpería «Los Andes.»

SE ALQUILA

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de Paris, entre la sastrería Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

Hágase ud. rico

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

El mejor maestro para la
Enseñanza

de Lenguas

por medio de

FONOGRAMAS CORTINA

.....

«El hombre vale tantas veces como idiomas habla.»

EMPERADOR CARLOS I.^o

De venta en

La Sociedad Librera de Costa Rica

Calle del Correo

Frente al Palacio — San Jose C. R.

BREVA
KEYSTONE

LA MEJOR DEL MUNDO

T. ASSMANN & Co.

Gerardo Matamoros
Tornea

BOLAS DE BILLAR

Calle 9.^a, 300 varas al Sur de la Soledad.

Francisco Melendez Z.

PLATERO

Se hace cargo de todo lo concerniente á ese arte, siempre se garantiza los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

Nueva Relojería

Beer & Müller

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes de las mejores marcas.

Precios Reducidos

¿ Quiere economizar?

Fume los sabrosos puros de la fábrica de Mr. Egbert March que son los mejores y los más baratos pues su dueño tiene más de veinte años de práctica en el ramo.

Pruébelos y se convencerá

Contigua á la Pulpería del Barco

San José

Costa Rica

18000 Imprenta Lines, San José.